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Octubre es un mes de acontecimientos para los farmacéuticos. El 12 celebra-
mos el Día del Farmacéutico Argentino en conmemoración de la creación de 
nuestra entidad madre, la COFA, que cumple 89 años. 

Queremos destacar en esta fecha especial a cada uno de los farmacéuticos 
argentinos, en cada lugar, en cada área de ejercicio, su trabajo y esfuerzo, a 
pesar del contexto general, por brindar más y mejores servicios, por continuar 
actualizándose, participando de actividades y sumándose a las propuestas de 
los Colegios y la COFA para evolucionar y hacer crecer a la profesión.

En ese sentido, el 17 de Octubre comenzamos a vivir nuestro gran evento pro-
fesional anual, el Congreso Farmacéutico Argentino, este año en su 30° edición. 

Mil farmacéuticos de todo el país y la región nos reunimos en la provincia de 
Tucumán bajo el lema la “Innovación y compromiso farmacéutico para forta-
lecer la salud”.  

Referentes en las nuevas tecnologías y en la salud, especialistas en todos los 
ámbitos de la Farmacia, compartirán los avances y los nuevos conocimientos 
en cada área. Estará presente en el congreso la Directora de la ANMAT, Dra. 
Agustina Bisio, en el contexto de medidas que generan controversia, como 
la disposición de cambio de condición de venta de varios medicamentos y la 
importación de medicamentos por parte de las provincias.

También habrá invitados internacionales, como el presidente del Consejo Ge-
neral de Colegios de Farmacéuticos de España, Farm. Jesús Aguilar y el presi-
dente del Consejo de Farmacéuticos de Brasil, Walter Joao que darán la pers-
pectiva internacional del ejercicio de la profesión.

Entre otros temas, durante el Congreso se actualizarán conocimientos en trata-
mientos de hormonización, salud sexual, medicina ortomolecular, cannabis me-
dicinal como tratamiento del insomnio y la ansiedad; prebióticos y probióticos; se 
compartirán las innovaciones en la industria cosmética; salud mental y se abor-
dará la preparación de los sistemas de salud ante futuras pandemias y endemias.

El 19 de octubre se realizará por segunda vez el Foro Farmacéutico Argen-
tino, que reúne en un mismo espacio a profesionales, dirigentes, líderes de 
opinión, políticos, expertos del sector, representantes de la industria farma-
céutica y académicos para debatir y compartir conocimientos sobre las herra-
mientas y estrategias necesarias para asegurar la sustentabilidad económica 
de las farmacias en la Argentina.

Este año contará con la participación, entre otros invitados, de Jorge Alberto 
Belluzzo, presidente de CILFA y gerente general de Laboratorio Raffo; el Dr. 
Facundo Manes, neurocientífico y diputado nacional; Juan Manuel Navia Ba-
rrera, director y general manager en la consultora IQVIA Argentina y Mariano 
Tordó, CEO de Farmatouch.

Será un espacio para analizar entre todos, las numerosas transformaciones que 
está viviendo el sector, cómo están impactando, cómo configurarán un nuevo es-
cenario en los próximos tiempos y cómo se posicionará la profesión farmacéutica.

¡Los esperamos en Tucumán!
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>>> 12 de Octubre – día del FarmacéuticO argentinO
       89° aniversario de la confederación Farmacéutica argentina

los presidentes de las entidades 
que integran la cOFa saludan a los 
farmacéuticos argentinos en su día

Desde el Colegio de Farmacéu-
ticos de La Rioja, enviamos 

un afectuoso saludo a todos los 
farmacéuticos que, con esfuer-
zo y dedicación, contribuyen al 
bienestar de la comunidad. Su rol 
es clave en la promoción de una 
salud de calidad, y juntos seguire-
mos fortaleciendo nuestra profe-
sión ¡Feliz Día!

Farm. 
Silvia brizuela 
presidente Colegio de 
Farmacéuticos de La Rioja

Estimados colegas, hacemos 
extensivo nuestro saludo a 

todos los farmacéuticos y farma-
céuticas del país, entendiendo la 
importancia de su rol en la socie-
dad, que contribuye en la salud 
del ciudadano y en el sostén del 
sistema sanitario.
¡Que tengan todos un excelente 
día!

Farm. 
Vicente guzzi 
presidente COLFAR Tierra 
del Fuego Zona Sur

En este día tan especial, desde el 
Colegio de Farmacéuticos de la 

Provincia de Corrientes les envia-
mos nuestros más cálidos saludos 
a los colegas Farmacéuticos de 
todo el país. Saludamos también a 
nuestra entidad madre, la Confe-
deración Farmacéutica, en su 89° 
aniversario en defensa de la prác-
tica profesional.

Farm. 
desirée l. monferrer 
presidente del Colegio de 
Farmacéuticos de Corrientes
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Todos los días salimos a trabajar 
en las farmacias de hospitales, 

en las farmacias de ciudades gran-
des y localidades pequeñas, en las 
droguerías, en laboratorios y va-
rios lugares de docencia y gestión 
del medicamento.
Lo hacemos por necesidad, para 
crecer y porque elegimos esta 
profesión de servicio.

Farm. 
Alejandra Gómez
presidente del Colegio 
de Farmacéuticos de la 
Provincia de Buenos Aires

Nosotros y muchas familias de-
penden de eso, nuestros pacien-
tes y la salud pública también de-
penden de eso.
Celebremos el Día de los Farma-
céuticos en la Argentina porque es 
la forma de resistir, de avanzar, de 
resolver las problemáticas que nos 
afectan y demostrar quienes somos, 
como personas, agentes sanitarios 
y como comunidad profesional.
Por eso vale la pena encontrarse, 
dialogar y celebrar el Día de los 
Farmacéuticos Argentinos.
¡Feliz día Colegas en todo el país! 
En la provincia de Buenos Aires 
sabemos que siempre podremos 
contar con esa red farmacéutica 
solidaria y fraternal, con miles de 
farmacéuticos en toda la Argenti-
na, atentos a resguardar el futuro 
de la profesión.

Aprovecho esta oportunidad 
para hacer extensivo mi salu-

do a todos los farmacéuticos que 
cada día y cada momento marcan 
la diferencia en el ámbito donde se 
desarrollan.  Quiero reconocer la 
empatía, el esfuerzo, la capacidad 
de resiliencia y la versatilidad que 
caracteriza a cada profesional que 
lleva la insignia de FARMACÉUTICO 
en su corazón. ¡Feliz día, colegas!

Farm. 
María Inés Arévalo 
presidente del Colegio de
Farmacéuticos de Chaco
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Desde Río Negro le deseamos 
un feliz día a todos los farma-

céuticos del país. Que disfruten 
de la profesión conjuntamente 
con su equipo de trabajo y prin-
cipalmente con sus familias, que 
son el pilar de nuestro día a día 
en el mostrador. Hemos pasado 
tiempos difíciles, en entornos de 
exposición y siempre fuimos fie-
les a una premisa que nos define: 
“Al servicio de la salud”.
Brindemos por la vocación que 
nos permite generar vínculos y 
sostener la sanidad en todos los 
contextos sociales.

Farm. 
Alejandra Fanloo 
presidente del Colegio de 
Farmacéuticos de Río Negro

Desde el Colegio de Farma-
céuticos de Tucumán salu-

damos a todos los farmacéuticos 
argentinos en su día. Agradece-
mos su compromiso y capacidad 
en servicio de la salud.

Farm. 
Verónica Pastoriza 
presidente COFATUC

Hoy quiero decirles que son 
un pilar fundamental para 

el sistema sanitario. Nuestro rol 
profesional goza de un amplio re-
conocimiento en la sociedad por 
nuestro compromiso con la salud 
y el bienestar de las personas, por 
nuestra pasión y orgullo de ser 
farmacéuticos. Y ahí estamos, con 
la virtud que más nos caracteriza, 
la empatía. Hoy queremos feli-
citarlos y agradecerles por todo 
su aporte y entrega. Gracias por 
jerarquizar y valorizar día a día 
nuestro rol de profesionales sani-
tarios. Colegas, ¡Feliz día del Far-
macéutico!

Farm. 
Ernesto Morales 
presidente de la Federación 
Farmacéutica de Formosa

Este 12 de octubre “Día del Far-
macéutico Argentino”, celebra-

mos los 89 años de la creación de 
la Confederación Farmacéutica 
Argentina. Se visualizan 89 años 
de lucha continua de nuestra pro-
fesión, y este año, más que nunca, 
seguimos sorteando nuevos desa-
fíos que nos unen y nos acercan a 
la comunidad. Brindo por nuestra 
entidad madre y ¡Feliz día a los co-
legas de nuestro país!

Farm. 
Sirley Estigarribia 
presidente del Colegio de 
Farmacéuticos de Santa Cruz

En el Día del Farmacéutico Ar-
gentino mi fraterno y cordial 

saludo para todos los colegas 
del país, quienes con vocación, 
servicio y compromiso, honran y 
enaltecen nuestra profesión.

Farm. 
Mario Assad 
presidente del Colegio de 
Farmacéuticos de Salta

Les envío mi más caluroso salu-
do a los profesionales Farma-

céuticos que a lo largo y ancho de 
nuestro país, demuestran desde 
cada ámbito de trabajo en el que 
se desempeñan, que estamos al 
servicio de la salud de la gente, 
aportando conocimientos, expe-
riencia y empatía con nuestros pa-
cientes. ESENCIALES, siempre.

Farm. 
Margarita Menéndez 
Llano 
presidente del Colegio de 
Farmacéuticos y Bioquímicos 
de la Capital Federal

>>> 12 dE OctubrE – díA dEL FArMAcéuticO ArgEntinO
       89° Aniversario de la confederación Farmacéutica Argentina



Saludamos a la Confederación Farmacéutica 
Argentina en su 89°aniversario y a los 

farmacéuticos argentinos en su día, por su 
importante labor como integrante de la 

cadena sanitaria 

http://www.monroeamericana.com.ar
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>>> 12 de Octubre – día del FarmacéuticO argentinO
       89° aniversario de la confederación Farmacéutica argentina

“Compromiso y vocación al ser-
vicio de la Salud”

En el Día del Farmacéutico Ar-
gentino, quiero felicitar a to-

dos los profesionales que, con 
esfuerzo y dedicación, contribu-
yen a mejorar la salud de nuestras 
comunidades. Creemos que el 
compromiso de nuestra profesión 
sigue firme, con la esperanza de 
construir un sistema de salud más 
justo y equitativo para todos.
El rol de los farmacéuticos va más 
allá de la atención y dispensación, 
siendo pilares esenciales en la 
prevención de enfermedades y la 
promoción de la salud.
¡Feliz día a todos los colegas del 
país!

Farm. 
gustavo martínez 
presidente del Colegio 
Farmacéutico de Jujuy

En esta oportunidad aprovecho 
el Día del Farmacéutico para en-

viar un caluroso saludo a todos los 
colegas que día a día jerarquizan 
nuestra profesión en los distintos 
ámbitos de trabajo y así aportan 
sus valiosos conocimientos para 
mejorar la salud de los argentinos. 

Farm. 
esteban maldonado 
presidente del Colegio 
de Farmacéuticos de 
San Juan

Hoy más que nunca quiero 
exaltar los valores de hones-

tidad, transparencia, solidaridad e 
igualdad en nuestra profesión, tal 
como nos legó el Gral. Belgrano.
Desde la cuna de la bandera, abra-
zo fuerte a todos los farmacéuti-
cos del país en nuestro día.

Farm. 
Fanny ronchi 
presidente Círculo 
de Prestaciones Farmacéuticas 
de Rosario

Desde el ColFarZN queremos 
saludar a los colegas que nos 

acompañan en esta hermosa la-
bor, enalteciendo la profesión al 
servicio de la sociedad!!
¡Feliz Día del Farmacéutico Ar-
gentino!

Farm. 
Patricia de la Vega
presidente del Colegio de 
Río Grande (Tierra del Fuego 
Zona Norte )

A los Colegas que dignifican con 
su esfuerzo diario nuestra her-

mosa profesión, desde Colegio Far-
macéutico Mendoza, les enviamos 
un caluroso y afectuoso saludo en 
el Día de Farmacéutico Argentino.

Farm. 
mario Valestra
presidente del Colegio de 
Farmacéuticos de Mendoza

89° aniversario 
de la confederación 
Farmacéutica 
argentina

12 de Octubre – día del FarmacéuticO argentinO

Desde el Sur profundo de nues-
tra Argentina, les mandamos 

un saludo afectuoso en nuestro 
Día Nacional del Farmacéutico, en 
homenaje a la creación de COFA, 
la Entidad Mayor que aglutina a 
los Colegas y Colegios profesiona-
les de nuestro país. 
¡Feliz día del Farmacéutico Nacional!

Farm. 
eduardo molina
presidente del Colegio
Profesional de Farmacéuticos 
del Chubut



Saludamos a los Farmacéuticos en su día y
a la Confederación Farmacéutica Argentina por su 

89° Aniversario trabajando por las farmacias argentinas
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COLEGIOS

Con asistencia de farmacéuticos de 
toda la región, en el evento se abor-
daron, entre otros temas, los alcan-
ces del sistema SIAFAR, uso racional 
de antimicrobianos y también hubo 
un espacio para tratar diversos as-
pectos de la educación farmacéuti-
ca a través de la carrera de Farmacia 
de la UNCAUS.

Las jornadas concluyeron con una 
fiesta en la que se homenajeó a co-
legas que cumplieron 25 años en el 
ejercicio de la profesión:  Norma Lu-
cía Dzubuk; Verónica Elizabeth Mar-
tínez; Karina Beatriz Tarico; Rubén 
Alcides Notari; Norma Inés Szkarla-
tiuk; Javier Pablo Barrientos; Alicia 
Evangelina Alcaraz; María Alejandra 
Petrovich; Norma Susana Echarri; 
Mónica Elizabeth Bader; Norma Del 
Carmen Vega; Mónica Elisabet Jun-
co y Griselda Schrotlin.

Jornadas Farmacéuticas 
del Chaco
El 6 y 7 de septiembre se 
realizaron las 3° Jornadas 
Farmacéuticas del Chaco, 
organizadas por el Colegio 
de Farmacéuticos de esa 
provincia.

El evento concluyó con una fiesta en la que se homenajeó a colegas 
que cumplieron 25 años en el ejercicio de la profesión

También se distinguió a la farmacia 
9 de Julio, de Resistencia, que cum-
plió 45 años de trayectoria; a las 
farmacias Del Parque (Pcia. Roque 
Saénz Peña), Zukiewicz SA (Juan 
José Castelli) y Córdoba (San Bernar-
do), que abrieron sus puertas hace 
35 años; a las farmacias 25 de Mayo 
(Resistencia), Centro III (Resisten-
cia), Alberdi (Resistencia), Eben Ezer 
(Pcia. Roque Saénz Peña) y Slipans-
ky (San Bernardo) con tres décadas 
de trayectoria y a las farmacias La 
Primera (Tres Isletas), Elma (San Ber-
nardo) y Polini 9 de Julio (Villa Ange-
la), que cumplieron 25 años.
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>>> InstItucIonales

la coFa participó 
en expo empleo 
Farmacia 2024

El 27 de septiembre, la COFA estu-
vo presente en la primera edición 
de Expo Empleo Farmacia, organi-
zada por la Facultad de Farmacia y 
Bioquímica de la UBA, en conjun-
to con la Asociación Argentina de 
Farmacia y Bioquímica Industrial 
(SAFyBI). 

El evento tuvo la finalidad de 
acercar a estudiantes y gradua-
dos de la carrera de Farmacia a 
las diferentes incumbencias de la 

práctica profesional y promover la 
visión integral del ejercicio de la 
profesión farmacéutica.

El presidente de la COFA, Ricardo 
Pesenti, participó de la Conferencia 
inaugural “Una visión actual sobre 
la profesión farmacéutica” junto al 
Decano de la Facultad de Farmacia 
y Bioquímica Dr. Pablo Evelson y el 
Vocal Titular de la Asociación Ar-
gentina de Farmacia y Bioquímica 
Industrial, Dr. Hugo Calandriello, en 
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el Aula Magna de la Facultad de Far-
macia y Bioquímica.

Allí, Pesenti se refirió al modelo de 
Farmacia que tiene la Argentina, 
y a la política de desarrollo de los 
servicios farmacéuticos basados en 
Atención Primaria de la Salud. Des-
tacó la necesidad de colaboración 
entre farmacéuticos, médicos y 
otros profesionales de la salud para 
garantizar una atención integral y 
de calidad, en línea con la reciente 
declaración de política de la FIP so-
bre el tema (ver nota aparte) y resal-
tó la importancia de la extensión de 
la implementación de los SF para el 
avance de la profesión.

Junto al presidente de la COFA estu-
vo también la secretaria de la enti-
dad, Farm. Claudia Martino.

Durante toda la jornada se desarro-

llaron paneles con referentes de las 
diferentes áreas del ejercicio, taller 
de empleabilidad y stands y charlas 
informativas de empresas.

La COFA tuvo un stand que fue 
visitado por una multitud de es-
tudiantes avanzados, donde se 
les brindó información acerca de 
la profesión, sus diversos ámbitos 
de ejercicio y posibilidades y se 
les dio material impreso y un QR 
a través del cual pueden acceder 
directamente al espacio Futuros 
Profesionales de la web de la COFA 
(www.cofa.org.ar) donde pueden 
encontrar una hoja de ruta para 
avanzar en la carrera después 
de la graduación, con datos sobre 
el proceso de matriculación, becas, 
residencias, especialidades, habili-
tación de farmacias, formación con-
tinua, certificación y recertificación, 
entre otras informaciones.

El presidente de la COFA, 
Ricardo Pesenti, participó 

de la Conferencia inaugural 
“Una visión actual sobre la 

profesión farmacéutica” junto 
al Decano de la Facultad 

de Farmacia y Bioquímica 
Dr. Pablo Evelson y el Vocal 

Titular de la Asociación 
Argentina de Farmacia y 
Bioquímica Industrial, Dr. 

Hugo Calandriello, en el Aula 
Magna de la Facultad de 
Farmacia y Bioquímica.

http://www.cofa.org.ar
https://portal.cofa.org.ar/cofa-2/futuros-profesionales/
https://portal.cofa.org.ar/cofa-2/futuros-profesionales/
https://portal.cofa.org.ar/cofa-2/futuros-profesionales/
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>>> 30° Congreso FarmaCéutiCo argentino

Seguridad y calidad: 
el farmacéutico 
al frente en la 
industria cosmética 

“Corría el año 2008, cuando tuve la 
entrevista con Daniel Millan, socio 
gerente de Millanel. Estaba cons-
truyendo la planta modelo. Me con-
tagió su entusiasmo y me gustó el 
desafío. Pude caminar la planta des-
de los cimientos y trabajar para su 
habilitación, que concretamos en 
enero de 2011.

Hoy contamos con una planta de 
ósmosis inversa calidad farmacéuti-
ca, para la obtención de agua para 
elaborar nuestros productos, instala-
ción de sistema Loop sanitario para 
su circulación, además de servicios 
de aire comprimido de última gene-
ración. Y las maquinarias responden 
a estándares internacionales de ca-
lidad”, cuenta la DT Carola Espínola. 

“La planta se fue transformando y 
con los años ampliamos los rubros y 
formas cosméticas que producimos.

La primera habilitación fue para la 
producción de hidroalcohólicos, 
cremas y emulsiones, y antes del 
año ya estábamos habilitando el ru-
bro de cosmética decorativa. Des-
pués habilitamos domisanitarios 
riesgo 1 y polvos. 

En el año 2015 comenzamos a pres-
tar servicios a terceros. Hasta ese 
momento sólo hacíamos produc-
ción propia.

La planta cuenta con certificación 
GMP. Hoy elaboramos para primeras 
marcas. Fue un gran aprendizaje por-
que tenemos empresas multinacio-
nales como clientes, que nos auditan 
y aprendemos de esos procesos. 

A algunas empresas le prestamos 
lo que denominamos “Full service”, 
que involucra diseño, desarrollo, 
compra de insumos, fabricación, 
control de calidad y entrega de pro-
ducto terminado.

Después tenemos otras modalida-

Carola Espínola es la Directora Técnica de la empresa 

Millanel cosmética. Se incorporó a la empresa, cuando 

la planta actual de más de 6000 m2 estaba en construc-

ción, hace más de 15 años. Desde entonces interviene 

en el desarrollo, la calidad y evaluación de seguridad 

de más de 3.000 productos, entre propios y de terceros 

(compañías nacionales y multinacionales). Será una de 

las disertantes del Congreso Farmacéutico Argentino, 

donde va a hablar sobre los desafíos farmacéuticos en 

la industria cosmética.
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des, por ejemplo, que el cliente pro-
vea los insumos. Incluso algunos 
proveen los insumos ya pesados y 
controlados. Nosotros hacemos la 
parte de fabricación y envasado, 
empaque final y logística. 

Ellos auditan también los procesos 
lo que hace al aseguramiento de la 
calidad.

En lo que refiere a la prestación de 
servicios a terceros, como empresa 
importadora de productos cosméti-
cos habilitada por ANMAT, también 
importamos productos a clientes, 
efectuando toda la gestión docu-
mental, trámite de autorización de 
importación y control de calidad”.

-¿Cuántos productos componen el 
portfolio actual de Millanel?
-Hoy elaboramos aproximadamen-
te unos 2000 productos. 

-¿Importan algún producto termi-
nado?
-Estamos resistiendo todavía a la 
importación de productos termina-
dos porque creemos en la produc-
ción local, que es fuente de traba-
jo. Muchas veces la importación es 
tentadora, porque hay productos 
de origen chino más económicos, 
pero siempre, antes de importar un 
producto es necesario y obligatorio, 
efectuar las evaluaciones de fórmu-
las y estudios de seguridad, para 
minimizar riesgos y cuidar al consu-
midor y la marca.

Calidad y seguridad
Sobre evaluación de seguridad de 
los productos cosméticos se centra 
la disertación que la Farm. Espínola 
va a realizar en el Congreso Farma-
céutico Argentino. 

“La Resolución M.S 155/98 regula a 
las empresas elaboradoras e impor-
tadoras y a los productos cosméti-
cos en nuestro país. En ese momen-
to empezó a haber un marco legal 

sanitario más estricto en cuanto a 
la producción de cosmética. Hoy 
hay estándares de calidad, hay lis-
tados de sustancias prohibidas, hay 
comités internacionales que traba-
jan para establecer los listados de 
acuerdo a la seguridad de los di-
ferentes ingredientes que se usan. 
Entonces, la seguridad se evalúa 
desde el diseño del producto. Uno 
cuando empieza a desarrollar un 
producto, tiene que basarse en los 
listados internacionales de sustan-
cias permitidas.

Estas sustancias tienen también dife-
rentes rangos de concentración per-
mitidos, de acuerdo al área donde se 
aplica y la población objetivo. No es 
lo mismo un champú o un jabón que 
se va a enjuagar, que un producto 
que va a quedar en el cuerpo, como 
una crema. O uno que va en área pe-
riocular o mucosas. Todos requieren 
ensayos de seguridad. 

En fragancias, por ejemplo, hay mu-
chos estudios de sustancias alergé-
nicas presentes. Y cada vez hay más 
alérgenos cuestionados y algunos 
ya pasaron a prohibidos. Teníamos 
un listado de 26 que debíamos de-

clarar en el rotulado, si se encontra-
ban en ciertas concentraciones y 
ahora ya hay más de 80. 

Tenemos que pensar y diseñar los 
productos para lograr lo que se 
busca en un cosmético, que es la 
mejora del aspecto, la higiene del 
cuerpo, perfumar, proteger la piel 
donde se aplica, pero siendo cons-
cientes de que se van a utilizar en el 
órgano más extenso que tenemos, 
algunos por varias horas, y que una 
reacción adversa o indeseable no es 

lo que esperamos.

Las reacciones de alergia, irritación, 
pueden desencadenarse por mu-
chos factores, pero si uno trabaja 
desde el desarrollo pensando en la 
seguridad de ese producto, es más 
difícil que ocurra, o que se deban al 
producto usado.

Es fundamental que las empresas 
del sector pongan el foco en la se-
guridad”.

-Cada vez surgen insumos más 
complejos e innovadores, como la 
tecnología nano…

“La planta cuenta con certificación 
GMP. Hoy elaboramos unos 3.000 
productos, entre propios y para 

terceros”.

>>> 30° Congreso FarmaCéutiCo argentino



https://www.casasco.com.ar/es/
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-El uso de esta tecnología suscita 
algunas dudas respecto a su segu-
ridad en la comunidad científica. El 
uso de las nanopartículas viene re-
gulado en el Reglamento de CE No 
1223/2009 del Parlamento Europeo.

No obstante, es muy disruptiva por-
que, por ejemplo, los filtros solares 
químicos son más irritantes que los 
físicos (óxidos de titanio, por ejem-
plo). Pero cuando se aplica un pro-
tector solar con filtro físico, la cara 
queda blanca. La incorporación de 
filtros físicos con tecnología de na-
nopartículas, permite que quede 
una apariencia y textura agradable 
al uso. Además, ayuda en la incor-
poración de sustancias insolubles 
a las formulaciones o aquellas que 
requieren incorporarlas de una ma-
nera especial. 

A pesar del avance de la tecnología, 
hoy la tendencia es volver a lo na-
tural: productos veganos, materias 
primas naturales, orgánicas, de ori-
gen vegetal, cruelty free. 

Hoy como activos funcionales se 
trabaja con vitaminas, C, B, A, E. 
Pero el desafío del formulador está 
en que aquel producto cosmético 
que tiene vitaminas en su formula-
ción permanezca estable durante el 
período de uso. 

Por ejemplo, hay varios productos 
cosméticos en el mercado que ac-
túan muy bien en mejorar el aspec-
to de las cicatrices. Esos productos 
son los de barrera, que retienen el 
agua, se formulan con siliconas. 

Actualmente contamos con un po-
deroso aliado para los últimos desa-
fíos que enfrenta la industria de la 
belleza: la vitamina B3, niacidami-
da, es el activo top del momento. 
Con eficacia y seguridad compro-
bada frente a la contaminación am-
biental y la luz azul de las pantallas 
de los teléfonos y computadoras.

El rol del farmacéutico 
en la industria cosmética
“En la industria cosmética, como en la medicinal, los farmacéuticos 
somos los responsables legales sanitarios, con todo lo que eso abar-
ca, que es el cumplimiento de las buenas prácticas de manufactura. 
Somos responsables de la calidad de cada producto que sale de la 
empresa. Desarrollar el sistema de gestión de la calidad es un gran 
desafío y muy interesante, porque basándonos en las normas de 
buenas prácticas de manufactura tenemos que trabajar en función 
de lo que son las auditorías internas, externas, todo el sistema de 
gestión de no conformidades, desvíos, acciones correctivas, accio-
nes de mejora. 
Hoy se trabaja sobre lo que es la matriz de evaluación de riesgo y 
la mejora continua. Entonces, hay puntuaciones en cada desvío, en 
cada riesgo que se toma y hay acciones para minimizar el riesgo. Ese 
es un trabajo permanente. Uno tiene que hacer el seguimiento sobre 
la acción porque no es solo el área de calidad, involucra a toda la 
organización. Hay acciones desde recursos humanos, desde el área 
de procesos productivos, desde el área administrativa que van a me-
jorar todo el proceso y en consecuencia, la calidad del producto que 
sale a la calle. 
Entonces, el desafío es muy interesante: El farmacéutico tiene que 
estar en el seguimiento del cumplimiento de todos los procesos, en 
la capacitación constante de todo el equipo en los procedimientos, 
en la gestión de  mejora continua y en la evaluación junto a los equi-
pos de los indicadores medidos”.
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Funciones y responsabilidades 
de la Dirección Técnica
“Como Directora Técnica tengo a mi 
cargo toda el área técnica, geren-
ciando el sector de Aseguramiento 
y control de la calidad, e Investiga-
ción y desarrollo. El organigrama 
del sector se completa con Jefatu-
ras de control y aseguramiento de 
calidad y Jefatura de investigación 
y desarrollo, Coordinador de ase-
guramiento de calidad y analistas 
técnicos.

Nos encargamos del control de 
calidad de las materias primas, los 
insumos de empaque, los produc-
tos semielaborados y los productos 
terminados, además de controlar y 
asegurar la calidad de los procesos 
productivos. Somos un equipo de 
20 personas solo en Calidad.

-¿Cuántos productos controlan por 
día?
-Controlamos el ingreso de más de 
20-30 ítems de insumos diariamen-
te. Hay más de 35 líneas producti-
vas, aunque puede ser que no todas 
las líneas trabajen todos los días. 

Por línea y por turno, en un día 
pueden envasarse tres lotes de pro-
ductos diferentes. Contamos con 
estructura gerencial, jefaturas y en-
cargados del área de producción y 
eso nos permite trabajar en equipo 
para el cumplimiento de las Buenas 
Prácticas de Manufactura.

-¿Cómo es el proceso de desarrollo 
de un nuevo producto? 
-El Departamento de Marketing es 
el que tiene la idea, producto de 
investigación de mercado y las ten-
dencias. Imagina el producto desde 
el empaque y la forma cosmética 
pretendida y presenta al área de I&D 
el proyecto de producto o presenta-
ción de campaña en nuestro caso.

Nosotros tenemos 14 campañas al 
año.

Ya estamos trabajando con las cam-
pañas del año que viene. Se hace casi 
6 meses antes, para trabajar con el 
tiempo de estabilidad y los ensayos 
pertinentes a los productos nuevos, 
además de una buena planificación 
de compras de insumos. 

En base a esa primera presentación, 
Investigación y Desarrollo evalúa, por 
ejemplo, si piden un serum para pár-
pados, qué ingredientes puede tener, 
cómo lo podemos formular. Nosotros 
trabajamos con bibliografía, con la 
base de datos de la Comunidad Eu-
ropea para ver la seguridad de los 
productos. Ingresamos los datos de 
las materias primas, como ser núme-
ro de CAS al database de Cosing, para 
ver si posee algún anexo de riesgos 
probables o estudios en curso sobre 
su seguridad. Y estudiamos las con-
centraciones, además tenemos en 
cuenta el área donde se va a aplicar.

Importación de insumos
“Casi todos los insumos en cosmé-

tica son importados y en nuestro 
país siempre hay problemas para 
importar. Tenemos que ir viendo 
cómo elaborar los productos se-
gún la disponibilidad. Los provee-
dores de materias primas no te 
sostienen stock o hay demora en la 
entrega, entonces hay que planifi-
car. El desarrollo de la fórmula sue-
le llevar dos meses, la estabilidad 
lleva 3 meses. 

Por ejemplo, ahora importamos 
cantidad de DEET para poder ela-
borar repelentes. En la pandemia 
hubo escasez de todos los insumos 
para elaborar alcohol en gel. El año 
pasado con el DEET también fue 
una batalla. Este año no debería 
pasarnos porque tenemos varios 
ingresos y otros en curso, pero de-
penderá de la demanda.

También tenemos grandes proble-
mas con la importación de otros 
insumos, como las perlas y óxidos 
de hierro que se usan en cosmética 
decorativa. Los filtros solares son 
importados, las siliconas también”. 

Dinamismo, adaptación 
y crecimiento
“Es una empresa con una estructura 
sólida, que puede sortear proble-
mas como las dificultades para la 
importación de insumos.

Como todas las industrias del país, 
no estamos ajenos a la recesión de 
estos últimos meses.

Pero Millanel es una compañía con 
gran capacidad de adaptación y tie-
ne un líder que impulsa hacia ade-
lante, buscando diversificarse, con 
una impronta de proteger la indus-
tria nacional. 

Me motiva el dinamismo que tiene 
esta empresa, siempre con el foco 
en la innovación, me siento parte 
después de tantos años y me gusta 
pertenecer.”

“Las reacciones de 
alergia, irritación, pueden 

desencadenarse por 
muchos factores, pero 
si uno trabaja desde el 

desarrollo pensando en la 
seguridad de ese producto, 
es más difícil que ocurra, 

o que se deban al producto 
usado. Es fundamental 
que las empresas del 

sector pongan el foco en la 
seguridad”.

>>> 30° Congreso FarmaCéutiCo argentino
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Abordaje de la salud sexual 
en farmacia ortomolecular 
y de precisión 

A finales de la década de 1960, el Dr. 
Linus Pauling introdujo la expresión 
“ortomolecular” para expresar el 
concepto de “las moléculas correc-
tas, en la cantidad correcta”. “La for-
mulación en general apunta a darle 
a cada paciente la dosis adecuada 
que necesita, en este caso, desde 
la medicina ortomolecular, se reali-
za viendo la necesidad bioquímica 
para volver al organismo a un esta-
do de salud”, explica la Farm. Carlina 
Tommasi.  

“Al principio, en el laboratorio, ha-
cíamos preparaciones magistrales 
para pediatría y medicamentos 
huérfanos. En la zona era la única 
farmacia que hacía estos productos. 
La demanda fue llevando a esa espe-

cialización. También comenzamos a 
hacer preparados homeopáticos, y 
con los años, me fui introduciendo 
en la medicina ortomolecular”.

-¿Cómo puede la medicina ortomo-
lecular mejorar en general la salud 
de las personas y particularmente, la 
salud sexual?
-La medicina ortomolecular lo que 
hace es, analizando la bioquímica de 
las personas, determina los elemen-
tos (minerales, vitaminas, aminoáci-
dos, etc) que se deberían aportar a 
la maquinaria bioquímica que tene-
mos, que no estamos consumiendo 
por la alimentación o que no esta-
mos asimilando por el estilo de vida.
Se toma a cada paciente en forma in-
dividual e integral.

En cuanto a la salud sexual, la farma-
cia magistral permite este abordaje 
de medicina ortomolecular porque 
es realmente personalizada. Tal vez 
en otras cuestiones, el médico puede 
prescribir algunos productos especí-
ficos que ya están en el mercado, y 
que el farmacéutico que no formu-
la los puede tener y puede asesorar 
al paciente, pero en salud sexual es 
más complejo porque el preparado 
tiene que ser titulado para el pacien-
te que lo va a recibir. Entonces es ne-
cesaria la farmacia formuladora. 

-¿Cómo es el abordaje desde la me-
dicina ortomolecular de enferme-
dades crónicas como la diabetes, la 
obesidad, que también pueden afec-
tar la salud sexual?
-Se busca abordar al paciente y la pa-
tología de manera integral. Cuando 
uno habla con un paciente que tiene 
una polipatología o una enfermedad 
crónica, los cambios son muy intere-
santes.

No se plantea que el paciente deje 
sus tratamientos, sino que es un 
complemento; podemos dar conse-
jos relacionados con el estilo de vida, 
la alimentación, el ejercicio. Y los su-
plementos que ayudan mucho, pero 
siempre a las dosis adecuadas.

-¿Se hace abordaje desde la medici-
na ortomolecular de la salud men-
tal?
-Sí, se modulan los neurotransmiso-
res. Ayuda a tratar la inflamación, de-
terminados factores estresantes que 
desencadenan desequilibrios con 
consecuencias neurológicas. 

-¿Cómo te integrás, como farma-
céutica, al equipo de salud para este 
abordaje?
-Se trabaja de la mano del bioquí-
mico y del médico. En general es un 
ámbito muy ameno para trabajar. 
La verdad es que se genera un lin-
do equipo de trabajo, con mucha 
interacción. 

Carlina Tommasi es una farmacéutica de San Antonio de Are-
co con más de diez años de experiencia en laboratorio magis-
tral, tanto de preparaciones alopáticas como homeopáticas 
y de medicina ortomolecular. Trabaja en el laboratorio junto 
a su madre, la Farm. Alejandra Berola. Tommasi compartirá 
un panel de abordaje multidisciplinario de la salud sexual en 
la 30° edición del Congreso Farmacéutico Argentino.

https://congresos.cofa.org.ar/
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Innovación en la farmacia: 
El caso del Grupo Caltez en 
Caleta Olivia

“Soy Patagónica. Nací en Comodo-
ro Rivadavia pero soy santacruceña 
por adopción. Terminé la carrera de 
Farmacia en la Universidad Nacio-
nal de la Patagonia, San Juan Bosco. 

Me recibí en 1986. En ese momento 
quería trabajar en farmacia hospi-
talaria, así que me vine a trabajar al 
hospital de YPF, en Caleta Olivia. Y 
ya me quedé en la ciudad. 

Cuando se privatizó YPF decidí ins-
talar mi propia farmacia, que llamé 
Farmacia del Pueblo. Primero alqui-
lé un local, luego compré uno en 
las calles Eva Perón y Don Bosco, 
donde estoy desde hace más de 

30 años”. Le siguieron las farmacias 
“Del Barrio”, “De la Ciudad, “Del Ce-
rro”, “De la Gente” y “Del Cañadón”.

“Hoy constituyen el grupo Caltez, 
que creamos tres socios: mi marido; 
el Sr. Eduardo Gulias, y yo. Mi mari-
do falleció hace seis años, así que 
quedamos dos socios. A pesar de 
tener una gran estructura, no de-
jamos de ser una empresa familiar, 
con personal que está hace muchos 
años con nosotros. El año próximo 
se van a jubilar tres colaboradores 
que están trabajando con nosotros 
hace casi 30 años. Somos muchos, 
pero somos una gran familia. Nos 
reunimos, festejamos los cumplea-

ños, tenemos relación dentro y fue-
ra de la farmacia”.

Robotización 
“Un hito de nuestra evolución fue la 
incorporación de un robot BD Rowa 
hace dos años. Para poder instalarlo 
hubo que hacer toda una reforma 
edilicia. Cambiamos la farmacia 
completa. Lo que nos da “Monarca” 
es un ordenamiento. No reemplaza 
personal, pero sí remite a una segu-
ridad en la dispensa porque dismi-
nuye la incidencia de errores, y per-
mite aumentar el tiempo dedicado 
a la atención del paciente. 

Hoy a pesar de ser algo positivo, la 

“Sabemos que tenemos que cambiar todo el tiempo, adaptarnos”. Ese concepto define cada 

paso de la Farm. Mónica Calcaterra y su equipo en el manejo de sus farmacias en Caleta Oli-

via, Santa Cruz. Así creó el primer laboratorio de preparaciones magistrales de la provincia, 

incorporó a Monarca, la robot que la asiste en su tarea diaria en la farmacia y certificó todos 

los procesos bajo normas de calidad. 



http://www.monroeamericana.com.ar
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tecnología en la parte administrati-
va nos sigue requiriendo mucha in-
versión de tiempo: Tanto el manejo 
de la receta electrónica como todos 
los datos que hay que cargar en el 
sistema si es una receta papel. Por 
eso el hecho de no tener que dejar 
el mostrador para ir a buscar cada 
producto, es un beneficio”.

Normas de calidad
“Debemos ser una de las pocas far-
macias comunitarias que certifica-
mos bajo normas ISO 9001. Deci-
dimos certificar porque nos servía 
para la mejora continua. Así que nos 
ha quedado una forma de organiza-
ción con un determinado diagrama 
y una forma de funcionar que res-
ponde a esos estándares de calidad.

Un proyecto también innovador 
que aún no pudimos terminar de 
concretar por el cambio que implica 
y el costo, fue la decisión de conver-
tirnos en una empresa “B”. Esas em-
presas son las de economía circular 

y las que tienen que ver con una de-
terminada inserción social a través 
el tipo de personas que emplea, el 
tipo de proveedores que elije,  rela-
cionado al cuidado del medio am-
biente, a la inclusión de personas 
que no tienen tantas oportunidades 
laborales por distintas condiciones. 
Estamos interesados en desarrollar 

campañas de salud y dar charlas de 
salud a las escuelas. La farmacia ya 
cumple un servicio sanitario, pero si 
queremos avanzar, tenemos infini-
dad de cosas para hacer”.

Preparaciones magistrales
“Ahora estamos embarcados en la 
ampliación del laboratorio de ma-
gistrales. Es una obra que por el 
contexto económico del país está 
llevando más tiempo y esfuerzo del 
esperado, pero nuestro objetivo 
profesional es ese: incursionar en 
todas las competencias de servicio 
farmacéutico. Es lo que nos gratifica 
más allá de lo material”.

“El laboratorio comenzó a funcio-
nar hace casi treinta años. Hasta 
hace poco tiempo éramos el único 
que había en la provincia de Santa 
Cruz. Damos respuesta a una canti-
dad de problemáticas que la línea 
comercial no brinda: todo lo que 
son las adaptaciones pediátricas, 
medicina del dolor, tratamientos 
paliativos. Tenemos pacientes de-
rivados del Garrahan, del Gutiérrez 
y del Hospital Posadas. Somos tres 
farmacéuticas las que trabajamos 
en el laboratorio. Además de las re-
cetas para pacientes ambulatorios, 
distribuimos algunos preparados a 
hospitales. Incluso hay algunos re-
activos que también se elaboran en 
el laboratorio y solicitan los hospi-
tales para distintos servicios (de gi-
necología, de anatomía patológica). 
Son drogas que conseguimos, pro-
cesamos y adaptamos en distintos 
porcentajes.

Con la pandemia hubo un resur-
gimiento de las preparaciones 
magistrales, sobre todo con la ela-
boración del alcohol en gel cuan-
do había escasez. También en ese 
momento preparamos ivermectina 
tanto en solución como en cápsulas 
y también ibuprofenato de sodio”. 

La Patagonia
“Caleta Olivia es una ciudad de 
70.000 habitantes. Si bien con el 
crecimiento de la población ya no 
nos conocemos entre todos, nues-
tros pacientes son nuestros vecinos,  
hay una calidez especial. El patagó-
nico en general no es una persona 
abierta, lo influencia una cuestión 
climática. Pero, como mucha de la 
gente que se instaló en la Patagonia 
llegó sin su familia, la nueva familia 
son los amigos. 

No es fácil la vida aquí, por las distan-
cias y el clima, pero la Patagonia es 
una tierra de oportunidades. Siem-
pre es muy generosa con la gente 
que viene a trabajar y asentarse. 

 “Un hito de nuestra evolución fue la incorporación de un 
robot BD Rowa hace dos años. Para poder instalarlo hubo que 

hacer toda una reforma edilicia”.





30  |  OCTUBRE 2024

La farmacia se vuelve un lugar im-
portante porque es donde la pobla-
ción accede rápidamente ante cual-
quier problema de salud que se les 
presente. La gente la asume como 
un servicio esencial, nos tiene cari-
ño. A muchas de las personas que 
vienen las conocemos desde hace 
años. 

Atendemos todas obras sociales y 
tenemos muchos afiliados de PAMI, 
hicimos varias campañas de vacu-
nación antigripal, para las cuales 
armamos un vacunatorio.

Sabemos que tenemos que cam-
biar todo el tiempo, adaptarnos, 
estar atentos a los requerimientos 
de nuestros pacientes/clientes. Eso 
es lo que nos va a hacer renovarnos 
y nos mantiene vigentes como per-
sonas, como profesionales y como 
farmacia”. 

>>> EntrEvista

“La farmacia ya cumple un servicio sanitario, pero si 
queremos avanzar, tenemos infinidad de cosas para hacer”.



TIOCOLCHICOSIDO

El tiocolchicosido es un relajante muscular que está indicado 
para el tratamiento de algias y contracturas de origen reumático, 
traumatológico y neurológico como son las neuralgias, lumbalgias, 
dorsalgias, síndromes radiculares mialgias, traumatismos diversos y 
contracturas musculares.
El tiocolchicosido es una molécula de síntesis que deriva de un análogo 
azufrado de la colchicina. Sus efectos farmacológicos difieren  de los de 
la molécula original y se manifiestan por una inhibición de los estados de 
hipertonía, rigidez y contractura por medio de una acción selectiva sobre 
los centros reguladores del tono muscular que están situados a nivel del 
bulbo y la médula.
El tiocolchicosido suprime o atenúa considerablemente los espasmos 
musculares de origen central y disminuye la resistencia pasiva del 
músculo al estiramiento.  También reduce la contracción muscular 
mediada por el sistema nervioso central.
Este fármaco es un miorelajante que no tiene efecto curarizante y como no actúa  sobre la placa motriz, no produce parálisis 
de la motilidad voluntaria ni parálisis visceral.
El tiocolchicosido tiene afinidad por los receptores GABA (ácido gamma amino butírico), de ahí que la acción de este fármaco 
se ejerce en distintos niveles del sistema nervioso, lo que explica su eficacia tanto en los espasmos reflejos, reumáticos o 
traumáticos, así como en las contracturas espásticas de origen central. Tampoco altera la motilidad  voluntaria, no produce 
parálisis, evita todo riesgo respiratorio y no influye sobre el sistema cardiovascular.
La toxicidad de este fármaco es escasa porque carece de los efectos sobre la médula hematopoyética, dado que no comparte 
la acción antimitótica de la colchicina.
El tiocolchicosido es de venta bajo receta y se presenta en forma de comprimidos e inyectables.

Dosis y Administración:

Reacciones adversas: 
La administración de tiocolchicosido puede asociarse a náuseas o vómitos, diarrea, gastritis, reacciones cutáneas alérgicas 
o reacciones inmunológicas. También se pueden presentar reacciones anafilácticas como prurito, urticaria y angioedema, 
broncoespasmo o shock anafiláctico o dermatitis  acneiforme.
El tiocolchicosido no tiene efecto sobre el rendimiento psicomotor. Sin embargo se han reportado algunos casos de somno-
lencia. Por lo tanto esto se debe considerar para la conducción de vehículos y el manejo de maquinarias.

Vía oral
Adultos 
Dosis usual recomendada: 1 comprimido 2 veces al día 
Dosis en casos agudos o al inicio del tratamiento en casos crónicos: 2 comprimidos 2 veces al día (no exceder la toma 
de 4 comprimidos en 24 horas)
Dosis en tratamientos prolongados: reducir la dosis hasta a 1 o 2 comprimidos diarios, incluso 1 comprimido cada 48 horas
Dosis en preparación para sesiones de fisioterapia: 1 o 2 comprimidos, tomados 1 o 2  horas antes de la sesión.

Vía parenteral
Adultos 
Dosis en tratamiento de ataque: 1 ampolla cada 12 horas durante 3 días por vía intramuscular profunda. 
Dosis en tratamiento de sostén: 1 ampolla cada 24 horas por la misma vía hasta la desaparición de los síntomas.
A tener en cuenta que:

- En ciáticas y alteraciones de los nervios sensitivos periféricos se suprime el dolor en aproximadamente 48 horas.
- En algias crónicas con contracturas muy severas se requiere  de 10 a 15 días de tratamiento
- Una vez resuelto el cuadro agudo, se recomienda un tratamiento de sostén de ½ frasco ampolla cada 48 horas por el 

tiempo que persistan los síntomas durante un período de hasta 15 días.
Dosis en cuadros crónicos: la dosis inicial se puede reducir aumentando el intervalo entre inyecciones (hasta 1  a 2 inyeccio-
nes por semana o por mes) por varias semanas o meses según la indicación médica.

Precauciones y advertencias: 
Se advierte que el tiocolchicosido puede precipitar crisis epilépticas en pacientes con epilepsia o en aquellos que están en 
riesgo de presentar crisis epilépticas.
Se recomienda no combinar la presentación inyectable de tiocolchicosido con otros productos en la misma jeringa.



ConfederaCión farmaCéutiCa argentina

Contraindicaciones:
No usar en pacientes con hipersensibilidad al tiocolchicosido o a los componentes de la fórmula
La administración de tiocolchicosido está contraindicado en pacientes con antecedentes alérgicos, como asma, 
eczema, etc. Tampoco se debe administrar en pacientes con sensibilidad conocida a la colchicina o a sus derivados 
incluyendo al tiocolchicosido.
Está contraindicado su uso durante el embarazo y la lactancia.

Sobredosificación:
No se han reportado síntomas específicos de sobredosificación en los pacientes tratados con tiocolchicosido.
Se recomienda atención médica y medidas sintomáticas ante la sospecha de una sobredosificación. 

Conservar a temperatura ambiente menor a 30°C y protegido de la luz. 

Mantener fuera del alcance de los niños

NOMBRE P. ActivO PRESENtAciON LABORAtORiO

MOLAGAR Ticolchicosido comprimidos Finadiet

MOLAGAR Ticolchicosido inyectable Finadiet

tiOcOLcHicOSiDO

Interacciones:
No se han reportado reacciones con otros medicamentos

Ante el posible desarrollo de reacciones vasovagales, como hipotensión, bradicardia, sudoración, palidez, pérdida momentá-
nea de la conciencia o síncope; se aconseja monitorear a los pacientes  después de la aplicación inyectable.
No se recomienda el uso de tiocolchicosido durante el embarazo ni durante el período de lactancia porque se excreta por la 
leche materna.
Se advierte que no se debe administrar tiocolchicosido en niños menores de 15 años.
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